

Reparten papeletas

Desde el pasado viernes, el Instituto Nacional Electoral (INE) comenzó la distribución de las 93.5 millones de papeletas para la consulta popular de este 1 de agosto. Se tiene previsto que para el próximo jueves toda la papelería esté en los 300 distritos electorales.



VIVE SU MOMENTO MÁS DIFÍCIL

PRD, EL DILEMA**DE LA IZQUIERDA****SIN SALIDA**

El partido se juega la vida y con él, el de la izquierda mexicana, admite Jesús Zambrano, dirigente nacional; un sector de la sociedad sí entendió que sí se necesita al PRD como una izquierda democrática, como un contrapeso de lo que está pasando, señala; la campaña de 2012 fue una caminata al precipicio que concluyó en una escisión

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gtmm.com.mx

Tras librarse de la pérdida del registro en las recientes elecciones, y de formar parte de una alianza electoral con partidos otrora repudiados, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) se juega la vida y con él el de la izquierda mexicana, reconoció Jesús Zambrano, presidente de ese partido político.

Reconstruirse o morir, no

hay otra salida para el partido heredero del registro del Partido Comunista, conformado por la escisión del nacionalismo revolucionario priista, del Partido Mexicano Socialista y el Partido Socialista Unificado de México, además de integrantes del movimiento urbano popular, del magisterio y exguerrilleros.

El PRD comenzó su vida pública en marzo de 1989, tras el fraude electoral contra Cuauhtémoc Cárdenas, que catalizó a las fuerzas de

izquierda opositoras al PRI y al entonces presidente Carlos Salinas de Gortari.

A partir de ahí sobrevino un crecimiento paulatino, principalmente en los centros urbanos del centro del país y en el sureste, que se concretó en una primera gran victoria en elecciones locales del Estado de México, en 1996, y en la Ciudad de México con la obtención de la Jefatura de Gobierno por parte de Cuauhtémoc Cárdenas, en 1997.

Al PRD, sin embargo, no le alcanzó el impulso en las elecciones presidenciales de 2000 y de 2006 para ganar la Presidencia de la República.

En 2006, la diferencia mínima con el panista Felipe Calderón, las manifestaciones post electorales de Andrés Manuel López Obrador y su "presidencia legítima" provocaron diferencias y un primer rompimiento de la dirigencia de ese partido con el

tabasqueño.

En 2012 las diferencias entre López Obrador y la dirigencia perredista se ahondaron cuando se hizo con la candidatura presidencial una vez más, pese a que las encuestas para determinar al candidato de ese partido arrojó datos muy cerrados respecto al entonces Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard.

La campaña de 2012 fue una caminata al precipicio que concluyó con la salida de López Obrador del PRD y la creación de Morena, partido



contornado con una importante escisión perredista, y adhesiones de priistas y panistas, y que obtuvo la presidencia en 2018.

RECLAMA LA BANDERA DE LA IZQUIERDA

Para Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, el origen de Morena y su adhesión absoluta al Presidente, lo convierten en un partido de Estado y eso lo descalifica como partido de izquierda.

“Visto a la distancia, es obvio que Morena no es de

izquierda, el único que se ha mantenido de izquierda somos nosotros, disminuidos, sí, después del madrazo de la ruptura de Andrés Manuel y de la elección de 2018 (...) vamos a seguir trabajando en la ruta de fortalecer, de resistir, y más ahora (...) que un sector de la sociedad sí entendió que sí se necesita al PRD como una izquierda democrática, como un contrapeso de lo que está pasando, que tenga su registro y hoy estamos así. Vamos a relanzarnos, a redimensionar nuestro papel, qué es lo que sigue para el PRD”, explicó Zambrano.

El presidente del PRD reconoció que ese partido vive su momento más difícil. De pelear la presidencia de manera cerrada en 2006, sólo sumó 1.8 millones de votos en 2021 y aspiran al 4 por ciento de la votación total. El registro del PRD como partido político estuvo en riesgo, y fue superado por Movimiento Ciudadano, y el Partido Verde.

Ahora el PRD debe replantear su discurso, pues Morena y el presidente de la República se han apropiado del espectro de izquierda de la política mexicana.

“El papel nuestro es ahora doblemente complicado porque no queremos abandonar nuestro papel de una izquierda que lucha por to-

dos los postulados tradicionales de igualdad social, democracia, igualdad de las mujeres frente a los hombres, la lucha por la diversidad sexual, todo lo que corresponde a la defensa de los grupos más vulnerables de la sociedad y al mismo tiempo ser parte de un bloque que está luchando con un proyecto autoritario, de corte dictatorial y que un sector importante de la población identifica, entre comillas, de izquierda.

“No es sencillo, porque él (López Obrador) se hace dueño de las palabras todas las mañanas y a todas horas del día. Hay que dejar muy claro quién está a favor de la progresividad de los derechos”, sentenció Zambrano.

De lo que sí está seguro el presidente del PRD, es que ese partido buscará con sus 15 diputados federales y en coalición con otros partidos orillar a Morena a definirse de nuevo en temas como las estancias infantiles o el seguro popular.

Adelantó que la posición del perredismo será irrestricta en su negativa a la adhesión de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional.

Además, buscará fortalecerse en las alcaldías de la Ciudad de México y no desaparecer en las elecciones del 2024.

“No se compite contra un partido político, sino contra el poder del Estado, quizá peor que en otros momentos.

“Hay que dejarlo claro, Morena no es un partido de izquierda, sólo el PRD es de izquierda”, sentenció.

¿QUIÉN ES DUEÑO DE LA IZQUIERDA?

Para el investigador y consejero electoral del INE, Javier Santiago, Morena cumple con algunos de los requisitos de un partido de izquierda, y,

aunque aún no lo es, está en vías de convertirse en un partido de Estado.

“No es el PRI corporativo que conocimos, tiene elementos de izquierda, pero también de derecha, es un movimiento contradictorio”, consideró el académico.

“Morena es un partido de izquierda porque cada mañana el presidente (López Obrador) refuerza algunos de los elementos que defienden las causas de la izquierda, como el apoyo a los más desprotegidos, pero deja de lado una reforma fiscal para que quienes más ingresos tienen paguen más impuestos, y no es fiel a la izquierda con el otorgamiento de facultades al Ejército y la militarización de la seguridad pública”, puntualizó Santiago.

El discurso presidencial es reproducido, defendido y promovido por Morena, lo que acorrala al PRD, que queda sin causas por defender.

“El PRD tiene pocas alternativas, porque sólo está ‘en contra’ y no tiene una propuesta programática. Lo tienen muy complicado porque el presidente López Obrador ha copado todo el espectro de la izquierda”, afirmó Santiago.

El antropólogo Roger Bartra señala en su libro *Regreso a la jaula*, que el presidente López Obrador se vendió como un personaje de la izquierda, pero su desempeño lo descalifica como tal.

En una entrevista reciente con Expansión, Bartra señaló que en Morena no encuentra “elementos socialdemócratas. Sí encuentro a personas que vienen de la izquierda maoísta, como (Paco Ignacio) Taibo, pero socialdemócratas no. El que era un socialdemócrata era el primer secretario de Hacienda, (Carlos) Urzúa, que renunció justamente porque no vio ninguna opción posible a sus posiciones.

Así es que de socialdemocracia no creo que haya ni pizca. Los elementos socialdemócratas se quedaron en el PRD, los pocos que había”.

Raúl Flores, quien fuera presidente del PRD de la Ciudad de México durante las elecciones de 2018, la izquierda está seriamente lastimada.

Tras salir de las filas perredistas, Flores plantea que el espectro ideológico está irremediadamente rebasado por la realidad y la opción para quienes quieran ejercer la política será reivindicar causas específicas.

“La opción es ciudadana, con reivindicaciones muy concretas, la gente va a quedar harta de las ideologías. La izquierda, si quiere reconstruirse es a partir no de los tótems de la ideología sino de la situación nacional, las demandas ciudadanas, de los temas concretos, la parte ideológica no la descarto, pero sí ha quedado muy lastimada.

“Es una tercera vía, pero sin la inclinación, sin el prerrequisito de lo social, no va a funcionar”, afirmó el experredista.





El PRD tiene pocas alternativas, porque sólo está 'en contra' y no tiene una propuesta programática. Lo tienen muy complicado porque el presidente López Obrador ha copado todo el espectro de la izquierda.”

JAVIER SANTIAGO

INVESTIGADOR Y EXCONSEJERO ELECTORAL DEL INE



Foto: David

Visto a la distancia, es obvio que Morena no es de izquierda, el único que se ha mantenido de izquierda somos nosotros, disminuidos, sí.”

JESÚS ZAMBRANO

DIRIGENTE NACIONAL DEL PRD



INVITACIÓN A LAS URNAS**Promueven consulta popular en Campeche**

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Simpatizantes de Morena emprendieron desde el viernes una intensa campaña para promover la consulta popular en Campeche.

Jóvenes caracterizados como los expresidentes de la República caminaron por las principales calles del centro de la capital con el fin de invitar a los ciudadanos a acudir a las urnas el próximo 1 de agosto y votar por el sí en las papeletas electorales.

La pregunta a responder es: "¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo

las acciones pertinentes, con apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles víctimas? Sí o No".

El jueves, el INE inició la distribución de las papeletas, documentos y materiales que se repartirán a las 300 juntas distritales para la consulta popular, fase que concluirá el próximo 22 de julio.

También el ese día inició la difusión de los spots en las pantallas de todas las estaciones del Metro y del Metrobús.

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que la consulta popular será exitosa.



Foto: Cuartoscuro

Activistas de Morena recorren parques y calles de Campeche para promover el ejercicio ciudadano del 1 de agosto.



Cifra sólo en campañas federales

Sanción de 200 mdp a partidos por anomalías financieras

- El INE proyecta que el más castigado sea Morena, con 64 millones de pesos en total; suma individual y de coalición
- Alianza Va por México acumula \$37 millones; PRI, en primer lugar; PRD y PAN le siguen en irregularidades
- PES, RSP y FM, de reciente creación y que desaparecerán por falta de votos, con 40% de las penalizaciones
- Omisiones en cuentas bancarias, no reportar registros contables, variables en ingresos y egresos, algunas faltas



RSP, PES Y FM REÚNEN 40% DEL MONTO

Por anomalías en campañas, prevé INE multas por 200 mdp a partidos

Las penalizaciones planteadas corresponden a gastos de aspirantes a diputados federales // Para Morena, el castigo es de 64.8 mdp // Sancionaría a Va por México con \$37.5 millones

ALONSO URRUTIA Y JESSICA XANTOMILA

El Instituto Nacional Electoral (INE) proyecta multas a todos los partidos y coaliciones por un monto superior a 200 millones de pesos por irregularidades en el manejo de sus finanzas, sólo por las campañas para diputados federales. Con un cúmulo de faltas en sus finanzas, Morena suma sanciones por 64.8 millones de pesos (30 por ciento del total), según los dictámenes de la Unidad Técnica de Fiscalización de lo que representa poco menos de 8 por ciento del total de candidatos.

Respecto a los partidos de la coalición Va por México, el PRI recibió la multa más alta con 14 millones 949 mil 322 pesos, seguido del PRD con 12 millones 405 mil 252 y el PAN con 10 millones 149 mil 446. En conjunto, la alianza opositora acumuló infracciones por 37.5 millones de pesos.

Destaca por el monto de multas acumuladas, la cantidad de malos manejos financieros en los tres partidos de reciente creación y que desaparecerán por no haber obtenido el umbral mínimo de votos de 3 por ciento. Juntos, Encuentro Solidario (PES), Redes Sociales Progresistas (RSP) y Fuerza por México (FM) acumulan casi 40 por ciento del total de multas sólo por sus campañas federales, con 74.1 millones de pesos desglosados.

Estos 200 millones de pesos corresponden a las infracciones cometidas por 2 mil 237 candidatos a diputados federales, pero la in-

mensa mayoría de la fiscalización se dirige a campañas locales: 27 mil candidatos, cuyos dictámenes de informes de gastos circularon este fin de semana entre los partidos para discutirse en la sesión del 22 de julio.

En cuanto a Morena, que incurrió en una gran cantidad de faltas en sus manejos financieros de campaña: omisiones en presentar cuentas bancarias y no informar al INE con anticipación de su apertura; inconsistencias en informes de ingresos y egresos; no presentar recibos; no informar sobre celebración de actos; incumplir reportes de prorrateo de gastos o no entregar recibos de aportaciones. Por irregularidades como partido, Morena recibió sanciones por 52.4 millones de pesos, más otros 12.4 millones por inconsistencias en el manejo financiero de Juntos Hacemos Historia.

El PRI, solo, acumuló sanciones por más de 9 millones 864 mil pesos, y con la alianza fueron más de 5 millones 85 mil.

Entre las multas más altas está una por 2 millones 453 mil 802 pesos debido a que omitió hacer el registro contable de operaciones en tiempo real en el periodo de corrección, que fue por 16 millones 358 mil 684 pesos. Otra fue por no reportar en el Sistema Integral de Fiscalización los egresos por pagos a representantes generales que asistieron el día de la jornada electoral, por un monto de un millón 401 mil 370 pesos.

El PRD, solo, recibió de multa 6 millones 548 mil 408 pesos y en

coalición 5 millones 856 mil 843. Entre las sanciones más altas está una por 2.1 millones, por no realizar el registro contable de sus operaciones en tiempo real. Otra de las multas fue por 830 mil 508 pesos debido a que no reconoció ni reportó propaganda detectada en el monitoreo por pinta de bardas, espectaculares y mantas, entre otras.

Respecto al PAN, como partido sumó sanciones por más de 5 millones 812 mil pesos, y en la coalición fueron por 4.3 millones. En cuanto a las multas más altas, una fue por 1.4 millones, debido a que no presentó la documentación soporte del gasto consistente en muestras fotográficas por un monto de más de 2 millones 590 mil pesos; otra fue por más de 442 mil 812 pesos por omitir realizar el registro contable de operaciones en tiempo real.

En conjunto, los partidos de Juntos Haremos Historia sumaron 85.6 millones de pesos en sanciones, esto

La Jornada



es, alrededor de 42 por ciento del total. El Partido del Trabajo, que registró inconsistencias en los reportes bancarios, en informar a des-tiempo de contrataciones y de actos a efectuar, acumuló 12 millones 247 mil 235 pesos en sanciones.

Al Partido Verde se le impusieron castigos por 8.6 millones, aunque aún falta el resultado de las investi-gaciones del INE por difusión ilegal de propaganda en los tres días de ve-da electoral a través de *influencers*.

Las recurrentes críticas a la cí-clica creación de nuevos partidos bajo el argumento de sólo buscar el beneficio económico de las cam-pañas, el comportamiento en espe-cial de RSP y FM, por la cantidad de infracciones detectadas, parece corroborar la hipótesis.

Con irregularidades en todos los ámbitos del gasto, omisiones en in-gresos y gastos, recibir dinero en efectivo sin reportar el origen, tras-ladar recursos de gasto ordinario a campaña, FM sumó 32 millones de pesos en multas, que representa la tercera parte de los 105 millones de pesos que recibirán en 2021 como financiamiento ordinario. Con el mismo gasto ordinario, RSP sumó 29.9 millones en penalizaciones.





**▲ Morena incurrió en una gran cantidad de faltas en sus manejos financieros durante la campaña, según el proyecto sancionador del INE.
Foto Guillermo Sologuren**



#LÓPEZ
OBRADOR



PROMUEVE
ENJUICIAR
A LOS EX
PRESIDENTES
P4

#VISITA GUERRERO

EJECUTIVO IMPULSA LA CONSULTA

ARGUMENTA QUE POR "PRIVATIZAR LA EDUCACIÓN",
LOS EXPRESIDENTES DEBEN SER JUZGADOS

POR PARIS SALAZAR



O

metepepec, Guerrero. A pesar de que no puede inducir el sentido del voto de los ciudadanos en la consulta

popular -sobre esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados-, el presidente Andrés Manuel López Obrador consi-

deró que por privatizar la educación y rechazar a los jóvenes que querían estudiar deberían ser juzgados los gobernantes del periodo neoliberal en México.

En su mensaje durante la evaluación de los Programas de Bienestar, el mandatario federal dijo que muchos jóvenes fueron rechazados para ingresar a estudiar medicina y

que por eso México ahora padece la falta de médicos y especialistas.

"Solo por esa razón se debería de juzgar a los gobernantes del periodo neoliberal, por privatizar la educación, por rechazar a los jóvenes que querían estudiar, actualmente México no tiene el número de médicos ni de especialistas que requieren", afirmó.

López Obrador recordó que su gobierno tiene cuatro compromisos en salud: terminar y equipar hospitales, contratar médicos, enfermeras y especialistas, abasto de medicamentos, y la basificación de 80 mil trabajadores del sector Salud.

"Fijense lo absurdo, el rechazar a los que querían estudiar y ahora no tenemos médicos generales y no tenemos especialistas. Entonces podemos tener hospitales bien equipados, pero no se consiguen especialistas, hacen falta pediatras, hacen falta otros especialistas", indicó.

POCOS PROGRAMAS

El presidente también aseguró que el gobierno federal tomó una buena decisión al planear pocos programas sociales y económicos para tener mayor alcance, en lugar de sostener muchos programas que impactan poco en la sociedad.

El mandatario federal señaló que los gobiernos anteriores sólo creaban programas sociales para mantener estructuras burocráticas.

"Fue muy buena la decisión de planear y la idea de que es mejor tener pocos programas, pocas ac-

ciones gubernamentales, pero de

mayor alcance económico y en lo social, ¿qué es lo que se hacía antes?, habían infinidad de programitas que consumían presupuesto, porque se requería tener aparatos burocráticos para cada programita, porque necesitaba director, asesores, tenía que haber oficinas, viáticos, y así se diluía, se dispersa el presupuesto", expuso.

López Obrador indicó que los programas y apoyos que se entregaban en sexenios anteriores no mejoraban las condiciones de vida de las familias mexicanas. 

57

• MIL MESAS RECEPTORAS, LISTAS.

“

ANDRÉS M. LÓPEZ
OBRADOR
PRESIDENTE

• AHORA SON POCAS LAS ACCIONES (Y LOS PROGRAMAS), PERO MUY PROFUNDAS”.

LOGÍSTICA

377

• MIL 606 SPOTS A NIVEL NACIONAL PARA LA CONSULTA POPULAR.

3

• MIL 492 EMISORAS PARA MENSAJES.

93

• MILLONES DE BOLETAS SE ALISTAN.



DIFUSIÓN NACIONAL

1

• El INE inició la promoción de la consulta popular sobre los expresidentes.

2

• En los tiempos oficiales que tiene disponibles difundirá los spots.

3

• Además preparan tres jornadas nacionales de difusión de la consulta.

4

• Los foros virtuales se podrán observar a través de las plataformas del INE.

5

• También las jornadas en los 300 distritos electorales del país.



GIRA DE TRABAJO

• El presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo en Ometepec, Guerrero, para una evaluación de los programas de bienestar.



INEGI y 4T

Celebro que la SCJN haya respetado la autonomía del Inegi. Es indispensable que existan organismos totalmente autónomos al Gobierno federal como Banxico, Inegi y el INE. Muchos de esos organismos fueron perfeccionados en su momento por Pedro Aspe, quien también fue Secretario de Hacienda. La mayoría de esas acciones fueron aciertos que debemos continuar. La idea de destruir por ser 'del pasado', no es lo más sabio del mundo.

JUAN MANUEL OCHOA TORRES / CDMX

